
去年的花灯今年接着用
花灯循环利用，市民表示理解
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焦点

本报2月2 0日讯 (记者 张
爽 ) 今年的滨州元宵节灯会
将于 2月 2 2日举行，小商贩们
也跟着活跃起来。但灯展现场
不 少 人 乱 占 摊 位 或 拉 红 绳 卖
摊位，让不少商贩很苦恼，盼
望摊位费能够提前公示。

在 渤 海 十 六 路 黄 河 八 路
至黄河十二路，路西是花灯展
区，路东面的人行道上，商贩
们都铺开阵势，各自做着经营
的准备。个别摊位，像是卖气
球、灯笼、面人、小玩具等都已
经做起了生意。

记者了解到，在这里摆摊

的 商 贩 大 都 是 提 前 几 天 占 好
位置，根据自己的需要占用多
少距离。“我昨天晚上就过来
占上这个位置了。去年来的晚
点了，都没抢到好地方，今年
还是有点晚了。”一位捏面人
的师傅对记者说，他在19日晚
上到这边的时候，好的地段已
经被拉起的绳子、摆放的砖头
和架子占满。他也是用绳子将
一米左右的距离圈起，并在地
上写上自己的名字。

在 旁 边 摆 摊 卖 甘 蔗 的 刘
大哥说，有不少人提前四五天
就在这边占好位置，“有的年

前就扯上绳子了，不过没有人
还是没用。别人比你早摆上东
西说是他的地方，你也没辙。”

20日下午，记者沿着渤海
十六路走了一圈发现，灯会展
区 路 西 边 的 人 行 道 上 已 经 没
有空余地方摆摊，就连几个路
口 东 西 延 伸 方 向 都 已 经 全 部
占满。摆上架子的摊位都会有
一到两个人坐在一旁守着。

家 住 附 近 村 子 的 李 大 姐
连续好几年在灯会上摆摊，她
告诉记者，去年的时候相关部
门是在正月十三收了60元钱，
直到灯会结束，前年则是一天

一收的。“我知道的，去年这附
近摆摊的都是交了60块钱。今
年啥时候来收，是个啥价位，
还不知道呢。而且不知道是哪
里来的一群青年人，扯上绳子
卖地方，一米200元。要是这样
的 话 ，岂 不 是 要 交 两 份 钱 了
吗？”

不 少 商 贩 都 有 着 和 李 大
姐同样的疑问，今年摊位费啥
时候收，收多少，他们心里也
没底，只能根据去年的情况自
己估摸。“也不知道今年到底
是交多少钱，估计得涨价吧。”
一位商贩说。

灯展摊位费能不能提前公示？
灯展现场不少人乱占摊位或拉红绳卖摊位，让不少商贩很苦恼

本报2月20日讯(记者 张卫建
通讯员 苏会霞) 今年的元宵

灯会将于2月22日(正月十三)至2月
25日(正月十六)在渤海十六路(黄河
八路至黄河十二路路段)举行。根据
灯会期间周边道路限行的规定，为
给市民观灯提供便捷的乘车条件，
灯会期间自17时(灯会道路限行时)

起途经灯展周边的线路有所调整，
线路调整如下：

11路(东城交警大队—北镇中
学)终点站由北镇中学调整至渤海
十六路黄河六路以北滨化家园南
路口。

103路(市立医院—汽车总站)公
交线路黄河八路渤海十五路向南
的走向调整至黄河八路新立河西
路向南至黄河七路向西至渤海十
八路恢复原线路。

105路(安康花苑—汽车总站)公
交线路由安康花苑向汽车总站方
向时，黄河十二路渤海十六路向南
的走向调整至黄河十二路渤海十
八路向南至黄河七路，再向东至渤
海十六路恢复原线路；由汽车总站
向安康花苑方向时，渤海十六路黄
河十二路向东的走向调整至渤海
十六路黄河七路向东至新立河西
路向北至黄河十二路恢复原线路。

102路、106路公交线路走向不
变。

元宵灯会期间
3条公交线路调整

胡集书会今日“开说”
文/片 本报记者 赵树行 张凯

本报2月20日讯 (记者 张卫
建 通讯员 文勇 朱长芝) 2

月20日上午，滨城区供电部门灯会
保电人员来到主灯区开展设备特
巡，主要是对开关、电缆分接箱和
接头进行测温测荷，全力确保“新
生活 新滨城”元宵灯会安全可靠
用电。

为满足灯展临时用电需求，滨
城区供电部门成立了7支服务队、
100余人的保电队伍，为本次活动
铺设了2000余米的低压线缆，临时
安装10千伏变压器8台，低压配电
盘30面，总容量达3270千伏安。在
灯会期间，还特别安排1辆应急发
电车24小时待命，全力确保灯会期
间的用电需求。

100余人保电队伍

保障灯会可靠供电

艺人争相参加

今年预计新增40档

胡集书会是全国最为著名的
两大书会之一，因地处胡集而得
名。记者到胡集镇上采访时，正有
好几位民间艺人前来报名。原胡集
镇文化站站长胡同利介绍，今年前
来参加书会的艺人格外多，不少外
地艺人今年也争相报名参加，现在
政府安排的几个宾馆已经接近客
满。

胡集镇工作人员闫福波谈起
胡集书会颇为自豪，他说：“胡集书
会已有800多年的历史，历经宋、
元、明、清四个朝代更迭，能沿存至
今实属不易，同时也从另一个方面
印证了它的巨大影响力。除了在抗
日战争期间停会，800年来一直保
持着，每年都有大批的民间艺人前

来献艺。”他还介绍，今年书会筹委
会在邀请艺人方面并没有费多少
力气，很多艺人主动联系筹委会要
求参加。报到时间原定20日下午六
点截止，但是目前为止，筹委会仅
发出一道邀请函。“今年预计新增
加40档艺人，这反映我们胡集书会
影响力越来越大，书会的表演越来
越吸引人。”胡集镇文化站董站长
笑着说。

在民间艺人入住的宾馆内，记
者碰到了天津艺人王金升和他的老
伴赵桂芬。王金升的父亲王瑞山也
是名说书艺人，当年在山东一带曾
是有名的“铁葫芦王”，王金升今年
60有余，从11岁跟随父亲学艺，12岁
便为单田芳母亲王祥贵拉琴，他的
西河大鼓书在京津一带很有名气。

“我24年前来过胡集，这么多
年过去了，变化太大了。”王金升
说。据他回忆，前来表演的艺人开
幕当前都会在台上卖力表演，以期

能够让人看上请过去说书，没有被
请去的被他们视为丢面子的事。那
一年的书会，王金升在一个村子里
面就挣到580元，比很多艺人都高，
这次经历让他很是得意。“胡集书
会影响力越来越大了，去年我们参
加的马街书会，今年决定来胡集。”
赵桂芬说。

悠久的说书传统

奠定800年传承基础

胡集书会是一个由民间艺人、
曲艺、说唱、艺术表演等组成的曲
艺大集。在集市上，艺人相互切磋、
交流技艺，参加者选择本人擅长的
曲目片段演出，而评委就是现场观
看的群众，由他们决定艺人的优
劣。所以，书会上的艺人们卖的是

“说书”这样一种娱乐服务。集市摆
擂台，观众评优劣，在一定程度上

赋予了胡集书会草根性质，也呈现
出原汁原味的艺术形态。

关于胡集书会的起源已不可
考证，现在流传的有三种说法：一
为搬迁说，说书元朝为躲避战乱，
从棣州迁至此地；二为竞争说，说
两个说落子的艺人相互不服气，在
此摆擂斗艺，时间一长，觉得竞争
不如合作，于是变成相互切磋、交
流的书会；还有一种说法是自然形
成说，随着经济社会的发展，老百
姓对文化的需求逐渐形成了胡集
书会。对于闫福波他们土生土长的
胡集人来说，他们更倾向于第三
种。他们认为在胡集出现这样独特
的曲艺大赛与当地悠久的说书传
统密不可分。

胡集所在的路北地区自古以
来就有着浓厚的戏曲和曲艺传统，
其种类繁多，形式多样。说书艺人
赶集串村，用评书、琴书、大鼓书、
竹板书等形式讲演故事，说学逗

唱，很受群众欢迎。关于当地的说
书情况，民国《续修惠民县志·卷十
三(文献志)》中有一段精彩的描
述：“流行此间者，有平词，不必鼓
板丝弦，据小说而为平话，所说为
列国演义、西游记、响马传、包公案
等。此外，有鼓腔、梅花调、落子腔，
其说唱非公子投亲，即某大人私
访，亦有唱八仙闹东洋、李翠连上
吊。”这段文字形象生动地描绘出
当时说唱艺人在惠民乡里村镇演
出的情景。

惠民的百姓历来喜爱听书看
戏，尤其是正月十五元宵节，更是
娱乐活动最丰富的时间，请书更是
当地百姓多年的习俗，每年用于请
书的花销占过年消费的很大一部
分。据民国《续修惠民县志·卷十
(产业志)》记载，当时全县有一千
多个村庄，在元宵节请书的村就有
三百多个，这一习俗在当地的风行
程度和重要地位可见一斑。

一年一度的曲艺盛会——— 胡集书会今天将拉开帷幕。记者从胡集镇“胡集书会”筹委会获悉，
2013年的胡集书会将于2月21日至2月26日(农历正月十二至正月十七)在胡集镇举行。初步统计，本
次书会将有来自全国的200余档艺人前来说书，更有新曲目令大家耳目一新，规模和曲种为近年来
最大。胡集镇政府工作人员介绍，此次书会仍将以草根艺人为主，没有邀请名人，保持民间艺术的
原生态，力争办成一个地地道道的民间文艺盛会。 2200日日下下午午，，惠惠民民灯灯书书会会现现场场已已基基本本布布置置完完毕毕。。

本报2月20日讯(记者 张
牟幸子 ) 滨州每年一度的元
宵节灯会开幕在即，在花灯展
出的路段上，部分花灯已经完
工。记者发现其中几个大型花
灯是去年展出过的，花灯负责
人表示此举是为了循环利用，
节省资源。而对于这种情况，
市民在表示理解的同时也纷
纷叫好。

20日下午，记者来到滨州
市渤海十六路灯会展区，许多
扎花灯的工人正在紧锣密鼓
地组装花灯。记者看到今年的
花灯样式普遍比较简单，且摆
放也不如去年密集。一个大型
的龙图案的花灯吸引了记者
的注意，因为这盏大型花灯去
年已经在元宵灯会上展出过
了。

这盏大型花灯是市西街道
办负责展出的，据现场负责组
装花灯的龙腾彩灯厂主要负责

人张立军介绍，那组龙形的花
灯去年元宵灯会上的确展出
过，是另一个街道办负责展览
的，今年由市西街道办再次使
用。“这样是循环利用。这个花
灯扎得很结实，用几年都没问
题，所以这种形式不错。”张立
军还表示，年年展出一个花灯
市民可能会看腻了，可以换换
花色等重新包装一下再展出，
也能循环利用，节省资源。

在新滨公园内，一组十二
生肖的彩灯也是去年用过的
花灯，在此拍照的市民告诉记
者，这组十二生肖的花灯年年
都可以循环用，“放在公园里
也很合适，灯会就是图个热
闹，要是能节省资源就更好
了！”

对于部分彩灯重新利用，
许多市民表示理解和赞赏。市
民李女士告诉记者，今天来灯
会上看了看，虽然有几个彩灯
感觉很熟悉，但是还是很不
错，“就算是去年展出过的，今
年也能用啊。去年我们就觉得
很多制作很精美的花灯用一
次就扔掉太浪费了，看到现在
能循环利用，感觉很好！”

玩玩具具灯灯笼笼点点亮亮街街头头
元宵佳节，灯笼是渲染节日

气氛最佳的选择。20日，记者在城
区街头很多适合孩子玩耍的玩具
灯笼在热销，以需要电池的塑料
灯笼为主，样式繁多。

在清怡农贸市场附近，记者
看到一个玩具灯笼销售摊点处，
悬挂着40多种样式的玩具灯笼，有
卡通人物的、汽车、飞机模型的、
传统灯笼形状的，还有部分生肖

蛇形象的，另外还有少部分纸质
灯笼在销售。在新兴批发市场，市
场内有四五家都将玩具灯笼摆到
店门前销售，样式更是繁多。

“十多块钱一个也不贵，买给
孩子当新鲜玩意儿，挂在家也挺
好看的。”一位正在挑选灯笼的市
民说。

本报记者 杨青 实习生
李钊 摄影报道


	U03-PDF 版面

